

**Dr. Francisco Javier Soria López**

Director de la división de Ciencias y Artes para el Diseño  
UAM Xochimilco

## **Informe final de Servicio Social**

Actúa D.F., asociación civil.

Periodo: **15 de octubre del 2017, al 15 de abril del 2018**

Proyecto: **“Programa de fomento y desarrollo de jóvenes en el tercer sector”**

Clave: **XCAD00720**

Responsable del proyecto: **Jhonatan López**

Asesor interno: **Roberto Padilla Sobrado**

---

**Iris Shakti Rojas Chávez**

Matrícula: **2132039584**

Licenciatura: Diseño de la comunicación gráfica

División de Ciencias y Artes para el diseño

Cel: **5527263500**

E-mail: **shaknite.7@gmail.com**

### **Objetivo general:**

Impulsar actividades culturales, como baile y pintura, poniendo a su alcance las herramientas necesarias para su desarrollo en éste ámbito.

Ésto necesita darse a conocer a través de publicidad externa, como lonas, y carteles, con un arte pensado en identificar con los jóvenes adolescentes, y específicamente en los que viven en el área de la ciudad donde se quiere generar el impacto.

Actividades como, murales, graffiti, estilos de baile. todo con un enfoque urbano y de interés para los jóvenes, con el propósito de disminuir su incidencia en el consumo de drogas, y actividades ilícitas, o que destruyan su salud física o mental.

Además del objetivo general, también se apoyó en otras actividades relacionadas con Actúa D.F.

### **Actividades realizadas:**

Creación de contenido para redes sociales, apoyo en difusión en redes sociales, diseño de banners, carteles, y material multimedia.

Tomando en cuenta fechas conmemorativas de importancia para la sociedad civil, se realizaron materiales informativos como: imágenes, gifs, videos e infografías.

#### 01 de diciembre- Día mundial de la lucha contra el SIDA:

Fueron realizadas 3 infografías, la primera con los nombres de los temas que ha tenido esta conmemoración desde el 2004.

La segunda con estadísticas mundiales acerca de la importancia de la lucha contra el SIDA, un estimado del número de contagios a nivel mundial, y un estimado de muertes a a causa del VIH.

La tercera con estadísticas globales, enfocadas a la prevención, salud pública, también informando sobre el acceso para los niños con VIH y el preocupante aumento en la cantidad de niñas y adolescentes contagiadas en África.

### 25 de noviembre- Día internacional para eliminar la violencia contra la mujer:

Se realizó una infografía con datos sobre el número de mujeres que fueron víctimas de violencia de género contemplando desde el 2000 hasta el 2016; hablando de las mutilaciones genitales en niñas, y mencionando el bajo porcentaje de mujeres que son autónomas al momento de decidir con quién tener relaciones sexuales, y si usar o no métodos anticonceptivos. También hace mención de la vulnerabilidad de las mujeres en conflictos armados, y la falta de recursos económicos en algunos países, lo que dificulta que tomen acciones más efectivas para combatir la violencia contra las mujeres.

También se hicieron 2 postales conmemorando la fecha, incluyendo el #DíaNaranja, para las redes sociales de Actúa DF.

Por último, se realizó un video informativo acerca de la campaña ÚNETE, lanzada en 2008 por las naciones unidas cuyo objetivo fue aumentar la conciencia pública e incrementar la voluntad política para prevenir, responder, y sancionar la violencia contra las mujeres.

Se hizo una llamado a los gobiernos, sociedad civil, artistas, medios de comunicación, a tomar acciones para terminar con la violencia y discriminación hacia las mujeres y las niñas, ¿por qué poner especial atención en éste tipo de agresiones? porque ocurre en todos los ámbitos y todos los momentos (bélicos o no bélicos) de un país.

El día naranja, se celebra el día 25 de cada mes, pero se conmemora como fecha oficial el 25 de noviembre , y se convocan a las empresas y a la sociedad civil, a vestir una prenda o usar un listón naranja el 25 de cada mes, y crear actividades de concientización, acerca dela violencia contra las mujeres y las niñas.

### 18 de diciembre- Día internacional del migrante:

Para ésta fecha se realizó una infografía acerca de la situación de los migrantes en el mundo: el 41% de los migrantes internacionales tienen entre 15 y 24 años y uno de cada diez es menor de 15 años.

En cuando a la situación en México, el 98.2% de los migrantes tienen como destino EUA y el 0.96% se dirigen a la Unión Europea.

El flujo migratorio hacía EUA ha sido constante, excepto por el periodo de la gran depresión de 1929, tiempo en el que miles de mexicanos, fueron deportados a su lugar de origen.

Una de las principales amenazas que enfrentan los migrantes es enfrentarse a los grupos “caza migrantes” , que son civiles evadiendo a la patrulla fronteriza y usando armas de fuego para detener el paso de los que cruzan la frontera, violentando sus derechos.

Finalmente, hace una comparación del número de deportados en el periodo que va del gobierno de Donald Trump, en comparación con su antecesor, Barack Obama.

La segunda infografía habla de la definición del termino “migrante”; los principales motivos de una persona para migrar son: búsqueda de una mejor calidad de vida, búsqueda de un mejor empleo, y oportunidades educativas.

Las personas migrantes impulsan el progreso económico en sus países de acogida.

Por último, se mencionan los objetivos de las naciones unidas para celebrar el día del migrante.

### 3 de diciembre- Día de las personas con discapacidad

Al término del Decenio de las Naciones Unidas para los impedidos (1983-1992), se dio una importante toma de conciencia y de medidas

destinadas al mejoramiento de la situación de las personas con discapacidad.

En el 2017, la Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el 3 de Diciembre, como: Día Internacional de las Personas con Discapacidad.

En 2016, el objetivo de la celebración del Día Internacional de las personas con discapacidad, fue revisar el estado de la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad y vincular esta con los ODS, para examinar cómo sentar las bases para lograr un mundo más inclusivo e igualitario.

Es por eso que resulta importante conmemorar el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, para contribuir a eliminar las barreras de asimilación de las personas con discapacidad en la sociedad.

**Fueron realizadas 2 infografías**, con datos acerca del origen, importancia, y objetivos de conmemorar ésta fecha cómo: colaborar a la comprensión de la situación de las personas con discapacidad y promover actividades que tengan como objetivo el disfrute pleno por parte de ellas.

También se incluyeron datos con el porcentaje de personas en esta situación en México y el mundo:

El 80% de estas personas viven en países en vías de desarrollo, tienen menos acceso a la justicia, y un acceso muy limitado a la sanidad, y 4 veces más probabilidades de sufrir violencia y discriminación.

Sismo de la Ciudad de México- 19 de septiembre del 2017:

A raíz de este acontecimiento, la sociedad civil, las instituciones de gobierno entre otros grupos, se unieron fuerzas para sacar adelante a la población afectada.

Se organizaron varios eventos, como conciertos, para reunir fondos, y hacer donaciones.

Por parte de Actúa DF, fue organizado un concierto llamado “Reconstruyendo

México”, en el recinto ferial de Chimalhuacán. Diversas bandas de rock y ska como: Cartel de Santa, Molotov, La Kasquivana, Víctimas del Dr. Cerebro, La Cuca, Rey Malar, Los estrambóticos, Inspector y Rebel Cats.

Como difusión, se crearon 2 cárteles con el mismo formato e información, cambiando las ilustraciones, uno tenía una persona con una máscara de xoloitzcuintle y en otra una máscara de jaguar los carteles llevan motivos prehispánicos.

Usando los mismos elementos de los carteles, se realizaron animaciones cortas para el escenario.

El concierto fue organizado por otras Asociaciones Civiles además de Actúa, con el objetivo de , donar la mayor parte de lo recaudado a la reconstrucción de la ciudad y a Juchitán, Oaxaca, la cual también fue una zona sumamente afectada por los sismos ocurridos.

Por la parte de RRSS, se hizo difusión, para solicitar donaciones.

**Realizamos ilustraciones para 2 gif, y un video de portada**, el gif mostraba a México siendo reparado por los rescatistas, y un corazón latiendo en medio de él, el otro gif, mostraba a la estatua del Ángel de la independencia, con un casco de rescatista, sosteniendo la bandera del país, mientras ésta ondeaba.

Para el video de portada, se mostraron fotografías, de los efectos del sismo, en la Ciudad de México fueron fotografías de las colonias Condesa, Roma, Calzada de Tlalpan, y Lomas Estrella; también se incluyeron fotos de los destrozos en Juchitán Oaxaca, principalmente con mujeres al pie de ellos, y tomando acciones para reconstruir.

Al final del video se mandaba un mensaje de aliento, y se invitaba a hacer donaciones.

En cuanto a la actividad en Juchitán, él equipo de Actúa DF, fue a las zonas afectadas, a llevar donaciones como comida, pañales y agua, ropa, etc....., muchas personas, pero principalmente la comunidad muxe, los cuales se organizaron para vender sus productos en otras comunidades, y traer más recursos para ayudar en Juchitán.

Se tomó registro fotográfico de todo esto, el cuál fue editado y seleccionado para el registro y redes de Actúa DF.

### **Metas alcanzadas:**

Se logró aumentar las donaciones por medio de las redes sociales de Actúa para ayudar a los afectados del sismo.

Continuamos informando a la población acerca de fechas conmemorativas importantes, y poniendo a su alcance información para concientizar y crear empatía con estas problemáticas; es necesario seguir generando contenido de este tipo, ya que muchas personas ignoran estas fechas y su importancia. La falta de difusión puede ser una de las principales razones por las cuales no parece haber un avance en éstos temas, sobre todo en un país como México, en donde otros problemas parecen “opacar” la importancia de la inclusión y la no violencia en la sociedad civil; ahí es donde el contenido de este tipo entra y adquiere reelevancia.

En cuando al concierto de “Reconstruyendo México”, lamentablemente no pudo llevarse a cabo, por cuestiones de logística, quedando el proyecto pendiente.

### **Conclusiones:**

Las organizaciones civiles mantienen su importancia como la voz de la sociedad civil; son nuestra manera de tomar partido ante las problemáticas de los lugares en donde vivimos, nosotros las creamos y las mantenemos vivas; es importante que tanto las personas que las conforman, como nosotros tomemos su papel en serio, ya que somos capaces de generar cambios importantes a través de ellas y son muchas veces una red de apoyo ante desastres inesperados y para las minorías o grupos vulnerables.

### **Recomendaciones:**

Tener más orden en las actividades programadas, resumir más los copys para el contenido a generar, y dar (aún) más difusión a los eventos y acciones de la A.C.

## **Bibliografía y/o referencias electrónicas:**

[https://es.wikipedia.org/wiki/D%C3%ADa\\_Internacional\\_de\\_las\\_Personas\\_con\\_Discapacidad](https://es.wikipedia.org/wiki/D%C3%ADa_Internacional_de_las_Personas_con_Discapacidad)

[https://es.wikipedia.org/wiki/25\\_de\\_noviembre](https://es.wikipedia.org/wiki/25_de_noviembre)

[https://es.wikipedia.org/wiki/18\\_de\\_diciembre](https://es.wikipedia.org/wiki/18_de_diciembre)

<https://www.gob.mx/impi/articulos/el-1-de-diciembre-se-celebra-el-dia-mundial-de-la-lucha-contr-el-sida>